



Al-Balqa` for Research and Studies

A Refereed Scientific Journal

Published by
Deanship of Graduate Studies and Scientific
Research
Al-Ahliyya Amman University

رقم الإجازة لدى دائرة المطبوعات والنشر :
2003-7-1488

رقم الإيداع لدى دائرة المكتبة الوطنية :
2002- 4-1006

رقم التصنيف المعياري الدولي :
ISSN 1684-0615

International Standard Serial Number
ISSN 1684-0615

*All rights are reserved for the Deanship of Graduate
Studies
and Scientific Research*

Al-Ahliyya Amman University

No part of this publication may be reproduced or recopied in any form or by any means-electronic, mechanical, photocopying, recording or storing in a retrieval form. Thereafter, prior written permission from the Editor-in-Chief must be obtained.

Editorial Board for (2014)

1. Prof. Asim A. R. El Sheikh Editor-in-Chief/Dean of Graduate Studies and Scientific Research/Al-Ahliyya Amman University
2. Prof. Luliia Makhanova Member/V.N. Karazin Kharkiv National University / Ukraine
3. Prof. James A. Shymansky Member/University of Missouri-St.Louis/USA
4. Prof. Jameel Al-Smadi Member/The University of Jordan/Jordan
5. Prof. Dakheel Abdulla Al-Dakheel Member/King Saud University/Saudi Arabia
6. Prof. Mo'ayyad Al-Douri Member/Faculty of Administrative and Financial Sciences /Al-Ahliyya Amman University
7. Prof. Mohammad Ahmad Ayshoni Member/ University of Hail / Saudi Arabia
8. Prof. Mohammad Taha Al-Ghawanmeh Member/Yarmouk University/Jordan
9. Prof. Nabeel Yousef Haddad Member/Yarmouk University/Jordan
10. Prof. Nourah Saleh Al-Shamlan Member/King Saud University/Saudi Arabia
11. Prof. Sulaiman Ahmad Al-Lawzi Member/Al-Balqa Applied University/Jordan
12. Dr. Ahmad Al-Thaher Member/Faculty of Law/Al-Ahliyya Amman University
13. Dr. Ahmad Mefleh Al-Hourani Member/Private Sector/Jordan
14. Dr. Alia Saleh Member/Faculty of Arts & Sciences/Al-Ahliyya Amman University
15. Dr. Ali Abdulla Member/Faculty of Architecture and Design/ Al-Ahliyya Amman University
16. Dr. Alia' Mahadeen Member/Faculty of Nursing/Al-Ahliyya Amman University

Arabic Language Editor

Dr. Fedaa' Ghnaim/Faculty of Arts & Sciences/Al-Ahliyya Amman University

English Language Editor

Lecturer Bayan Othman/Faculty of Arts & Sciences/Al-Ahliyya Amman University

Designed by

Dr. Kareem Ahmed Fadhil /Arts & Sciences/Al-Ahliyya Amman University

Editorial Secretary

Mrs. Ghada Mansi/Deanship of Graduate Studies and Scientific Research/Al-Ahliyya Amman University

Al-Balqa` Journal for Research and Studies

A refereed Scientific Journal

Published by Al-Ahliyya Amman University

Focus and Scope

Al-Balqa` Journal for Research and Studies is a peer-refereed research journal published by the Deanship of Graduate Studies and Scientific Research, Al-Ahliyya Amman University, in yearly volumes of two issues. Al-Balqa` Journal for Research and Studies publishes original scientific works of researchers in Humanities, Education, Economics, Administrative Sciences, Accounting, and Islamic Studies fields in any of the following languages: Arabic, or English.

Journal Objectives

The main objective of Al-Balqa` Journal for Research and Studies is to disseminate and publish scientific research and studies in the field of humanities and social sciences, in addition to meeting the needs of researchers and students at the national, regional and international levels in the field of humanities and social sciences.

Author Guidelines

1. Authors should submit a copy of their Paper in Microsoft Word (doc) or (docx) format, to the journal's email: Albalqa@ammanu.edu.jo.
2. Papers should be typed double-spaced, clearly legible, and not more than 35 pages (8000 words). Authors should include their names (first name,

middle initial and last name) and their current address for correspondence. The text font for Arabic manuscript is (13) Simplified Arabic, and (12) for English manuscript Times New Roman. Major titles are typed in bold (Font 14).

3. Headings and subheadings should be used throughout the text to divide the subject matter into its important, logical parts. Typical headings include: Title, Abstract, Keywords, Introduction, Theory, Experimental Procedure, Results, Discussion, Conclusions, Acknowledgements, References and Appendices. Abbreviations should be spelt out when first used in the text.

4. Authors should submit a short abstract written in English and another one in Arabic up to 150 words each on the first page, with a translated title, clearly indicating the object and scope of the paper as well as the results achieved.

5. Key words should be included at the end of the abstract page.

6. Illustrations and Tables: Each illustration should be prepared and inserted in the specific place in the article; Tables should be numbered consequently and must have descriptive headings. Arabic numbers (1, 2, 3...) should be used in all parts of the article.

7. References should be listed in the following form:

- Book: Author(s) – Family name followed by the first name, Multiple authors are separated by a comma. Title of book. Edition of book if published later than 1st edition. Place of Publication: Publisher's Name; Year of Publication.
- Journal Articles: Author(s) – Family name followed by the first name. Multiple authors separated by a comma. Title of article. Title of journal

– abbreviated Publication year, month and day (month & day only if available); volume(issue):pages

- Thesis or a dissertation: Author's last name, followed by the first name, Title of the thesis or dissertation, the university, city, country and year of publication.

- Reports and other Government publications: Author(s). Title of report. Place of publication: Publisher; Date of publication – year and month if applicable. Total number of pages if applicable e.g. 24 pages. Report No. (if applicable).

- Electronic Material: Author. Title of publication [type of medium – Internet]. Place of publication (if available): Publisher (if available); Date of publication – year, month and day (supply year if month and day are not available) [updated year, month and day; cited year, month and day]. Available from: web address.

- When using Arabic and Islamic terms in the research, they should be typed in Latin letters in accordance with the system used by the Islamic encyclopedia.

8. When the article is accepted for publication, the authors or the principal author on behalf of all authors should sign on the transfer of all copy rights related to the article to the Deanship of Graduate studies and Scientific Research, Al-Ahliyya Amman University.

9. The Editorial Board reserves all rights to make stylistic and/or grammatical changes.

10. The Editorial Board's decisions regarding suitability for publication are final. The Board reserves the right not to justify these decisions.

11. If the author chooses to withdraw his/her article after it has been assessed, he/she shall reimburse Al-Balqa with the cost of reviewing the paper.

12. The main author will be sent one copy of the issue in which the work appears, in addition to 10 off-prints for all authors free of charge. The author(s) can get extra copies from the journal's website.

Submission Preparation Checklist

As part of the submission process, authors are required to check off their submission's compliance with all of the following items, and submissions may be returned to authors that do not adhere to these guidelines.

1. The submission has not been previously published, nor it is before another journal for consideration.
2. The submission file is in Microsoft Word document file format.
3. The text adheres to the stylistic and bibliographic requirements outlined in the Author Guidelines.
4. Title, author names and affiliations should appear on a separate page.

Copyright Notice

AL-Balqa owns the copyright of each article it publishes. The author(s) has to get the approval of the Editor-in-Chief for any other uses of the article.

All manuscripts should be sent to:

Editor in Chief

Deanship of Graduate Studies and Scientific Research

Al-Ahliyya Amman University – Post Office

Postal Code 19328

Al-Ahliyya Amman University

Tel: +(962) – 5 – 3500211

Extensions:2269, 2552

Amman, Jordan

Email: Albalqa@ammanu.edu.jo

ISSN 1684-0615



البقاء

للبحوث والدراسات

مجلة علمية محكمة
تصدر عن عمادة الدراسات العليا والبحث العلمي
جامعة عمان الأهلية

المجلد (17) العدد (2) 2014

رقم الإجازة لدى دائرة المطبوعات والنشر:
2003-7-1488

رقم الإيداع لدى دائرة المكتبة الوطنية:
2002-4-1006

رقم التصنيف المعياري الدولي:
ISSN 1684-0615

حقوق الطبع والنشر والتوزيع محفوظة لعمادة الدراسات والبحث العلمي
في جامعة عمان الأهلية

لا يجوز اقتباس أو نشر أو اختزان أي جزء من هذه المجلة بطريقتي
الاسترجاع أو النقل أو أي من الطرق الإلكترونية أو الميكانيكية دون
الحصول على موافقة خطية مسبقة من رئيس التحرير.

■ هيئة التحرير لعام 2014

1. أ.د. عاصم عبد الرحمن الشيخ / رئيساً / عميد الدراسات العليا والبحث العلمي/جامعة عمان الأهلية
2. Prof. Lullia Makhanova Member/V.N. Karazin Kharkiv National University/Ukraine
3. Prof. James A. Shymansky Member/University of Missouri-St. Louis/USA
4. أ.د. جميل الصمادي / عضواً / الجامعة الأردنية / الأردن
5. أ.د. دخيل عبد الله الدخيل / عضواً / جامعة الملك سعود / السعودية
6. أ.د. مؤيد الدوري / عضواً / كلية العلوم الإدارية والمالية / جامعة عمان الأهلية
7. أ.د. محمد أحمد عيشوني / عضواً / جامعة حائل / السعودية
8. أ.د. محمد طه الفوانمه / عضواً / جامعة اليرموك / الأردن
9. أ.د. نبيل يوسف حداد / عضواً / جامعة اليرموك / الأردن
10. أ.د. نورة صالح الشمالان / عضواً / جامعة الملك سعود / السعودية
11. أ.د. سليمان أحمد اللوزي / عضواً / جامعة البلقاء التطبيقية / الأردن
12. د. أحمد الظاهر / عضواً / كلية الحقوق / جامعة عمان الأهلية
13. د. أحمد مفلح الحوراني / عضواً / القطاع الخاص / الأردن
14. د. عالية صالح / عضواً / كلية الآداب والعلوم / جامعة عمان الأهلية
15. د. علي عبد الله / عضواً / كلية العمارة / جامعة عمان الأهلية
16. د. علياء محادين / عضواً / كلية التمريض / جامعة عمان الأهلية

■ محررة اللغة العربية:

د. فداء غنيو / كلية الآداب والعلوم / جامعة عمان الأهلية

■ محررة اللغة الانجليزية:

م. بيان عثمان / كلية الآداب والعلوم / جامعة عمان الأهلية

■ التصميم والإخراج:

د. كريم أحمد فاضل / كلية الآداب والعلوم / جامعة عمان الأهلية

■ سكرتيرة التحرير:

السيدة غادة منسي / عمادة الدراسات العليا والبحث العلمي / جامعة عمان الأهلية

مجلة البلقاء للبحوث والدراسات مجلة علمية محكمة تصدر عن جامعة عمان الأهلية

تعريف بالمجلة

مجلة البلقاء للبحوث والدراسات "سلسلة العلوم الاجتماعية والإنسانية" مجلة علمية محكمة نصف سنوية، تصدر عن عمادة الدراسات العليا والبحث العلمي في جامعة عمان الأهلية، بواقع عددتين في السنة، وتُعنَى بنشر البحوث العلمية الأصيلة في مختلف العلوم الإنسانية والاجتماعية باللغتين العربية والإنجليزية.

أهداف المجلة

1. نشر الدراسات العلمية المحكمة في مجال العلوم الاجتماعية والإنسانية.
2. تلبية حاجة الباحثين وطلبة العلم محلياً وإقليمياً وعالمياً في مجال العلوم الاجتماعية والإنسانية.
3. إثراء المكتبة المحلية والعربية في مجال العلوم الاجتماعية والإنسانية.

تعليمات الباحث:

1- تسلّم نسخة الكترونية من البحث عن طريق البريد الإلكتروني للمجلة Albalqa@ammanu.edu.jo تحت برنامج Microsoft Word بصيغة doc أو بصيغة .docx

2- يُطبع المخطوط بواسطة الحاسوب بمسافات مزدوجة بين الأسطر شريطة ألا يزيد عدد صفحاته على 35 صفحة (وبواقع 8000 كلمة)، وتكتب أسماء الباحثين ثلاثية باللغتين العربية والإنجليزية، كما تذكر عناوين وظائفهم الحالية ورتبهم العلمية، بحجم (13) خط Simplified Arabic للمطبوعة باللغة العربية وبحجم (12) خط Times New Roman للمطبوعة باللغة الإنجليزية. وتكون العناوين الرئيسة بخط غامق وبحجم (14).

3- العناوين الرئيسية والفرعية: تستخدم داخل البحث لتقسيم اجزاء البحث حسب اهميتها، وبسلسل منطقي، وتشمل العناوين الرئيسية: عنوان البحث، الملخص، الكلمات الدالة، المقدمة، اجراءات التجربة، النتائج، الشرح، الإستنتاج، المراجع. حجم الحرف Bold 14
4- يرفق مع البحث ملخص باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية، على ألا تزيد كلمات الملخص عن (150) كلمة.

5- تكتب بعد الملخص الكلمات الدالة للبحث (Keywords).

6- تطبع الجداول والأشكال داخل المتن و ترقم حسب ورودها في المخطوط، وتزود بعناوين، ويشار إلى كل منها بالتسلسل، وتستخدم الأرقام العربية (1,2,3...) في كل أجزاء المخطوط.

7- لتفسير كلمة أو مصطلح يتطلب التوضيح تستعمل طريقة الحواشي في المتن، فيشار إلى المصطلح بالأرقام، ويبين في نهاية البحث.

8- المصادر والمراجع في نهاية البحث:

ترد المصادر والمراجع العربية أولاً، ثم المصادر والمراجع الأجنبية على النحو الآتي:

1. توثيق كتاب باللغة العربية أو الأجنبية:

يُراعى في ذلك الترتيب الآتي:

اسم عائلة المؤلف أو شهرته، يليها اسمه، سنة النشر، فراغان طباعيان، عنوان الكتاب، ويوضع تحته خط، الطبعة، فراغان طباعيان، الناشر، مكان النشر. مثال: الشريدة، محمد. (1993) العقيدة الواضحة، دار النفائس، عمان، الأردن.

Jones, D. (1979). An outline of English phonetics, Cambridge University Press, Cambridge, UK.

2. توثيق بحث منشور في مجلة علمية باللغة العربية أو الأجنبية:

يُراعى في ذلك الترتيب الآتي:

اسم عائلة المؤلف، يليها اسمه، فسنة النشر، فعنوان البحث، فاسم المجلة، فالمجلد، فالعدد إن وجد، فالصفحات. ويوضع خط تحت اسم المجلة، ورقم المجلة، والعدد إن وجد.

القدومي، عبد الناصر. (2003)، "مؤشر كتلة الجسم والتمثيل الغذائي...". مجلة جامعة النجاح للأبحاث - ب (العلوم الإنسانية)، 17(1)، 31-54.

Hamdallah, R. (1999). "To use or not to use Arabic in English language teaching", An-Najah National University Research Journal-B, 13.1; 285-296

3. توثيق رسالة جامعية غير منشورة باللغة العربية أو الأجنبية:

يُراعى في ذلك الترتيب الآتي:

اسم عائلة الباحث، يليها اسمه. فالسنة، فعنوان الرسالة، فالكلية، فالجامعة، فبلد النشر. ويكتب عنوان الرسالة بين علامتي تنصيص هكذا.

وشاحي، مروان. (2003)، "إدارة الصراع التنظيمي لدى إداريي وزارة الشباب والرياضة في فلسطين"، رسالة ماجستير غير منشورة، كلية الدراسات العليا، جامعة النجاح الوطنية. نابلس، فلسطين.

Fitzgerald, K. A. (1999) "Adaptive and maladaptive and creativity. How are they related to professional and female actors", Unpublished Dissertation, University of California, Berekley, Cal., USA

4. توثيق الإنترنت:

يُراعى في ذلك الترتيب الآتي:

اسم عائلة المؤلف أو شهرته، فاسمه، فسنة النشر، فـ "عنوان المقالة"، فالموقع، ويوضع تحته خط، مثال ذلك:

سعادة، جودت. 2004، "التعلم النشط"، <http://www.tit.net>

5. يراعى نظام دائرة المعارف الإسلامية عند كتابة المصطلحات العربية والإسلامية التي ترد في البحث بالحرف اللاتيني

9- عند قبول البحث للنشر يوقع الباحث على انتقال حقوق ملكية البحث الى عمادة الدراسات العليا والبحث العلمي بجامعة عمان الاهلية.

10- لهيئة التحرير الحق بإجراء اية تعديلات من حيث نوع الحرف ونمط الكتابة، وبناء

- الجملة لغوياً بما يتناسب مع نموذج المجلة المعتمد لدينا.
- 11- قرار هيئة التحرير بالقبول أو الرفض قرار نهائي مع الإحتفاظ بحقها بعدم ابداء الأسباب.
- 12- يلتزم الباحث بدفع النفقات المالية المترتبة على اجراءات التقويم في حال طلبه سحب البحث ورغبته في عدم متابعة اجراءات التقويم.
- 13- يزود الباحث بنسخة واحدة من العدد الذي نشر فيه بحثه، بالإضافة الى 10نسخ من المستلات ويمكن الحصول علي المزيد من النسخ إلكترونياً من موقع المجلة.

قائمة الاعداد لتقديم البحث

- كجزء من عملية تقديم البحث، على المؤلفين التأكد من ان ابحاثهم قد امتثلت لجميع البنود التالية، حيث سيتم اعادة الابحاث الى مؤلفيها في حال لم تستوفي هذه المبادئ التوجيهية.
1. لم تنشر الورقة العلمية مسبقاً ولم تقدم أيضاً إلى النشر في أي مجلة.
 2. أن تكون الورقة العلمية المقدمة على صيغة Microsoft Word
 3. يلتزم البحث بالمتطلبات الشكلية والمرجعية الموضحة في تعليمات الباحث
 4. يجب وضع عنوان البحث وأسماء و عناوين الباحثين في صفحة منفصلة.

إشعار حقوق الطبع والنشر

- تملك المجلة حقوق الملكية الفكرية لكل بحث يتم نشره فيها. وعلى المؤلف (المؤلفين) الحصول على موافقة رئيس التحرير المسؤول لأية استخدامات أخرى لهذا البحث.

تكون المراسلات على العنوان الآتي:

عمادة الدراسات العليا والبحث العلمي

رئيس هيئة تحرير "مجلة البلقاء"

جامعة عمان الأهلية

هاتف: 3500211 - 5 (962)+

فرعي: 2269، 2552

الرمز البريدي 19328

عمان - المملكة الأردنية الهاشمية

البريد الإلكتروني: albalqa@ammanu.edu.jo

البلقاء للبحوث والدراسات
" سلسلة العلوم الاجتماعية والإنسانية "
مجلة علمية محكمة تصدر عن جامعة عمان الأهلية

قسمة اشتراك

أرجو قبول اشتراكي في مجلة البلقاء

لمدة سنة واحدة ابتداء من :

الاسم :

العنوان :

.....

عدد النسخ المطلوبة :

قيمة الاشتراك :

طريقة الدفع : شيك حواله بنكية حوالته بريديت

(رقم : تاريخ :

(التوقيع : التاريخ :

أ - داخل المملكة

للأفراد : خمسة دنانير أردنية.

للمؤسسات : عشرة دنانير أردنية

ب - خارج المملكة :

للأفراد : عشرة دنانير أو ما يعادلها.

للمؤسسات خمسة عشر ديناراً أو ما يعادلها.

المحتويات

- 56-15 ■ المسؤولية الاجتماعية من وجهة نظر المتعاملين مع المصارف الإسلامية الأردنية
د. منير سليمان الحكيم
- 81-57 ■ سلوك الغضب وعلاقته بأساليب التنشئة الأسرية لدى طلبة المرحلة الثانوية في عمان
د. بسمه عيد الشريف
- 114-83 ■ مدى إلزامية قرارات رئيس ديوان المظالم الأردني بموجب قانون ديوان المظالم رقم (11) لسنة 2008
د. يحيى بن طه
- 142-115 ■ تحليل الخطاب السردى في ألف ليلة وليلة "حكاية خالد بن عبد الله القسري مع الشاب السارق" أنموذجا
د. حفیظة محمد محمود
- 175-143 ■ أساليب التدريس والتقويم والقيم الأخلاقية في سورة يوسف
د. بكر سمیح المواجهه
- 224-177 ■ قياس مستوى التحفظ المحاسبي في القوائم والتقارير المالية وأثره على القيمة السوقية للسهم
"دراسة تطبيقية على الشركات المساهمة العامة المدرجة في بورصة فلسطين"
د. جميل حسن النجار